

# ESTA HORA

Semanario de  
Información  
del Arzobispado  
de Oviedo  
3 de septiembre, 2021  
1.491

## “No temas acoger a María”

El lema de la Novena hace alusión al año de San José, instituido por el Papa Francisco para el año 2021

### TEMA DE LA SEMANA

Se celebra estos días la segunda Novena a Nuestra Señora de Covadonga en plena pandemia, y desde el Santuario, con la experiencia del año pasado, las medidas de seguridad están a la orden del día, ampliando el espacio para los asistentes y habilitando nuevos espacios con monitores de televisión para poder seguir las celebraciones, entre otros. El lema de este año es “No temas acoger a María”, haciendo alusión al Año de San José instituido por el Papa Francisco para este 2021, con motivo del 150 aniversario de su declaración como Patrono de la Iglesia Universal. “La gente está viniendo, más tímidamente que otros años, pues se ve que tienen miedo todavía, con esta situación del coronavirus, pero están asistiendo bastantes parroquias”, asegura del Abad del Real Sitio, Adolfo Mariño. Tampoco este año habrá procesión con la imagen de la Virgen hasta la Santa Cueva, incluido el propio día de Nuestra Señora de Covadonga, el próximo 8 de septiembre. →

# Covadonga Novena 2021

“No temas acoger a María” (Mt. 1,20)

**AGOSTO**  
Día 30:  
“MADRE DE LA MISERICORDIA”  
Rvdo. D. Joaquín Manuel Serrano Vila  
(S. Félix de Lugones y Santa María de Viella)  
Día 31:  
“MADRE DE LA ESPERANZA”  
Rvdo. D. Celestino Riesgo Iglesias  
(Unidad Pastoral del Bejo Aller)

**SEPTIEMBRE**  
Día 1:  
“CONSUELO DE LOS MIGRANTES”  
Rvdo. D. Emmanuel González Ortiz  
(Unidad Pastoral de Luarca)  
Día 2:  
“DISCÍPULA PERFECTA DE CRISTO”  
Rvdo. D. Agustín González Moreza  
(Unidad Pastoral de Salinas)  
Día 3:  
“REINA DE LA CARIDAD”  
Rvdo. D. Reinerio Rodríguez Fernández  
(Santo Tomás de Avilés)  
Día 4:  
“COLABORADORA DEL REDENTOR”  
Rvdo. D. Andrés Fernández Díaz  
(San Juan XXIII, Gijón)  
Día 5:  
“MADRE Y REINA DE LA UNIDAD”  
Rvdo. D. José Avelino Barboza Zárata  
(Unidad Pastoral de Olloniego)  
Día 6:  
“MADRE DE LA VIDA”  
Rvdo. D. Jesús Moreno Martín  
(Formador Seminario Metropolitano)  
Día 7:  
“MADRE DE NUESTRA IGLESIA DIOCESANA”  
Rvdo. D. Jorge Luis Fernández Cuesta  
(Unidad Pastoral de Tapia de Casariego)

TODOS LOS DÍAS  
+++ La celebración comienza a las 18.00h. +++

Día 8:  
FESTIVIDAD de  
**NUESTRA SEÑORA DE COVADONGA**  
12.00h Misa solemne.  
Presidente: Excmo. y Rvdo. D. Jesús Sanz Montes,  
Arzobispo de Oviedo.



### CARTA DEL ARZOBISPO

“La dulce fatiga de  
todo recomienzo”

Pág. 3

### EVANGELIO DEL DOMINGO

“Dejando Jesús el  
territorio de Tiro, pasó  
por Sidón, camino...”

(Mc 7,31-37) Pág. 3

### ACTUALIDAD

Vigilia de Jóvenes en  
Covadonga

Pág. 4

[www.iglesiadeasturias.org](http://www.iglesiadeasturias.org)

 ArchiOviedo

 [www.facebook.com/  
arzobispadodeoviedo](https://www.facebook.com/arzobispadodeoviedo)

 ArchiOviedo

 Arzobispado de Oviedo

→ “A grandes rasgos, el día de Covadonga será como el año anterior”, afirma Adolfo Mariño. “Tendremos a las 11,30 h la recepción de autoridades y a las 12 del mediodía, la celebración de la eucaristía, presidida por nuestro Arzobispo, al igual que durante el resto de la Novena. Y con ello finalizaremos. No habrá procesión, ni por tanto ningún encuentro posterior con autoridades. Es una pena que no pueda haber procesión, no tanto como un



Asistentes a la Novena, el pasado año

adorno exterior; sino como expresión externa de lo que cada uno lleva por dentro, pero si Dios quiere, el año que viene posiblemente todo sea distinto”.

Desde hace unos años, las celebraciones diarias en el Santuario de Covadonga pueden seguirse en directo a través de su canal propio de YouTube, que ha permitido que aquellas personas a las que les es imposible acudir en persona, puedan compartir estas celebraciones religiosas, desde cualquier parte del mundo. A pesar de que el canal cuenta con visionados a diario, en

momentos cumbre como la Novena y el día de Covadonga, las conexiones se disparan. “Precisamente esta mañana me escribieron desde Filipinas, dándonos las gracias porque están pudiendo seguir la celebración de la Novena”, reconoce el Abad. “No es la primera vez que nos sucede; el canal de YouTube en directo del Santuario es seguido por muchísima gente, de dentro y de fuera de Asturias”.

Precisamente del extranjero son numerosos los visitantes que suele recibir el Santuario, un flujo de peregrinos que se

detuvo radicalmente con la llegada de la pandemia, pero que ha sido sustituido por visitantes españoles. Y este verano, de manera más abundante que nunca. “Yo llevo aquí cinco veranos, y puedo afirmar que hemos tenido el doble de visitantes que cualquiera de los veranos anteriores. Los trabajadores del Santuario, que tienen muchos más años de experiencia, dicen que probablemente este haya sido de los veranos que más gente haya acudido —reconoce Mariño—. Y en esta ocasión, españoles, y

jóvenes, que es de lo que más nos ha llamado la atención: familias jóvenes con niños. Y la mayoría vienen con ofrendas, con promesas, con muchas ganas de acercarse a la Santina después de un duro año de confinamientos, situaciones difíciles y tantas cosas que ha generado la pandemia”, afirma, y concluye, aseverando que “también he visto un retorno de la gente al Señor. Gente que vivía alejada de Dios, pero que toda esta situación les ha hecho retornar a las fuentes de la fe, y querer ponerse en manos de la Virgen”.

## SDF 2021: “Una sorpresa muy grata”

Tras el parón del año pasado a causa del coronavirus, la Semana Diocesana de Formación (SDF) ha vuelto a ocupar los primeros días de septiembre, siendo fiel a su cita tradicional de cada año, al comenzar el curso.

Este año, la SDF ha causado entre sus organizadores una “sorpresa muy grata”, al hacer recuento de las inscripciones, y observar cómo las cifras de los asistentes, alrededor de 280, era superior a la de la última edición, en el 2018, antes de la pandemia, en el que participaron 250 personas. “La gente tenía ganas de reencontrarse, de aprender, de acercarse los unos a los otros y tener una normalidad”, opina Orfelina García Álvarez, una de las coordinadoras del equipo de la Delegación episcopal de Enseñanza. Es esta Delegación, a su vez, la que coordina otras



Uno de los cursos impartidos en el Seminario de Oviedo, este miércoles.

muchas Delegaciones diocesanas, que se reúnen cada año para proponer los temas que les parecen interesantes para que formen parte de los cursos de la SDF del año siguiente. “Nosotros somos los que estamos al pie del cañón —afirma Orfelina refiriéndose a su Delegación—, pero

después, nos reunimos con las diferentes Delegaciones como Catequesis, Liturgia, Apostolado Seglar, Familia, Cáritas y Acción Social, etc. y con ellos debatimos los temas que a ellos les parecen interesantes para la formación, y a partir de ahí, salen los cursos”.

Cursos muy variados y para todo tipo de gustos e intereses, como los nueve que este año se han ofrecido a los participantes para que puedan escoger, y que, en esta ocasión, se han desarrollado en diferentes sedes, para evitar

las aglomeraciones. Así, el Seminario que, hasta ahora era el centro de operaciones de la SDF, ha acogido cinco cursos, y el resto se han repartido entre el Colegio La Asunción de Gijón, el Santo Tomás de Avilés, y el de Nta. Sra. del Rosario, de Ribadesella.

## noticias de iglesia

Este jueves, 2 de septiembre, tuvo lugar en el **Seminario Metropolitano** la **entrega de los nombramientos**, por parte del Arzobispo de Oviedo, de los nuevos párrocos y miembros de la Curia, que fueron efectuados el pasado mes de julio y que ahora entran en vigor. Durante el acto, Mons. Jesús Sanz quiso agradecer a los asistentes su "disponibilidad" ante su nueva encomienda, en la que "comienza –les dijo– una historia que tiene la edad de nuestros años y la trama de nuestra biografía".

Recordando el lema de la Novena a Nuestra Señora de Covadonga de este año, "No temas acoger a María", Mons. Sanz afirmó que era normal sentir temor "al comenzar el curso", cuando "el escenario que tenemos delante no es totalmente halagüeño", pero ese "santo temor" nos "abre a la confianza en Dios, a la intercesión de María y los santos".

El pasado viernes, 3 de septiembre, se bendijo el nuevo "**Espacio con corazón**" de **Cáritas en Pravia**. Los "Espacios con Corazón" son parte del proyecto textil de Cáritas, formado por dos tiendas de ropa de segunda mano, Koopera Store, ubicadas en Oviedo y en Gijón, y tres "Espacios con corazón" como el de Pravia, que se encuentran en La Felguera, Pola de Laviana y Villaviciosa. Su objetivo es dignificar la entrega de ropa a las personas en situación de exclusión y promover el consumo responsable de estos bienes. El espacio no será tan sólo un lugar destinado a la entrega de ropa, sino que estará destinado principalmente a la labor de sensibilización y dinamización social de la comunidad.

## CARTA DEL ARZOBISPO

# La dulce fatiga de todo recomienzo

No es Asturias una región vaciada, cuando del resto de España y allende nuestras fronteras, hemos visto este verano que era la opción más deseada por parte de mucha gente que ha descubierto en nuestra tierra la belleza de una naturaleza agreste y arcaica en sus bosques y montañas, en sus acantilados y playas, pintando de verde esperanza el horizonte de un jardín tan grande como sus rincones varios. Pero también es el encanto de sus pueblos, villas y ciudades, donde la gente amable y acogedora de nuestra tierra, hace que se encuentren verdaderamente como en casa, venga de donde venga el proveniente viajero que se allega a estos lares. Y una historia que resume páginas gloriosas en sus mil laberintos de luz y sombra, de sudor y sangre, de sueños y algazaras por los que brindar en lo tanto que tiene de positivo, o por lo que aprender cuando se han dado los malos momentos y las malas artes. Una historia sucedida que no hay que inventar, ni volver a escribir con tinta de ideología; una historia agrídulce y claroscuro, como siempre es la que los humanos logramos narrar con todos nuestros lances.

En esta tierra nuestra tan rica en colores, en valores y esfuerzo cotidiano para intentar hacerla mejor cada día, hay también una línea de trama religiosa. Las raíces asturianas, son raíces cristianas que a través de los siglos ha ido entonando su mejor himno con las notas de la caridad hecha gesto, la fe profesada y la esperanza como motor de lo mejor cada mañana. Tropiezos y fallos, también los hemos tenido... por el hecho empedernido de no ser ni querer ser ángeles. Pero la sabiduría ancestral de nuestro pueblo, se acompasa con la belleza natural que nos circunda y la bondad de nuestras gentes, teniendo esa denominación de origen de la mejor tradición cristiana. Ahora se retiran los visitantes, y vuelven nuestras calles y plazas a los viandantes de casa. Nuestras altas cumbres serranas son de nuevo frecuentadas por los andares montañeros astures, y nuestras costas cantábricas son surcadas por barcas y redes de nuestras marineras

brazadas.

Todo se retoma, todo vuelve a su normalidad más habitual, con un curso que ahora comienza tras la festividad de la Santina de Covadonga en la que izamos gozosos el día de esta querida Asturias que nunca fue del todo conquistada. Pero no es el cansino zambullirse en lo cotidiano sabido y manido, arrastrando aburridos el desgaste del sudor en nuestras frentes, sabiéndonos a poco las escasas holganzas. Porque afrontar así el recomienzo, es empezar perdiendo la batalla ante el escepticismo y la desesperanza.

Todo nos esperaba donde lo dejamos. La pandemia nos sigue provocando llamando a la prudencia y a la responsabilidad en este pulso que ha puesto en jaque tantas cosas. Los índices de paro laboral, especialmente entre la población más joven, o la tasa de natalidad a la baja envejeciendo día tras día nuestra región, la más encanecida y longeva de España, hace de llamada seria a preguntarnos qué podemos hacer cuando hacemos poco o nada. Y el panorama que dibujan algunas leyes inoportunas sin demanda ni debate social y demasiado oportunistas para la demagogia gubernamental, siguen sembrando crispación y una impuesta transformación de la vida en sus tradiciones, costumbres y convicciones inveteradas. Pero no despeja este recomienzo del curso que ahora iniciamos, la situación internacional con la inestabilidad de paz social entre los pueblos, cuando vemos con pasmo lo que algunos fundamentalistas de turbante, hacen con las mujeres, las niñas, y lo que hacen con los cristianos.

Asturias tiene estas idas y venidas, al dar los primeros pasos en la nueva andadura que juntos comenzamos. No en vano este punto de partida, goza de la mirada de nuestra Santina de Covadonga que pone en nuestras manos y corazones, la urgencia de un compromiso y la certeza de nuestra esperanza. Que ella nos bendiga y nos guarde.

+ Jesús Sanz Montes, Arzobispo de Oviedo



## Evangelio del domingo

### Mc 7, 31-37

Dejando Jesús el territorio de Tiro, pasó por Sidón, camino del mar de Galilea, atravesando la Decápolis. Y le presentaron un sordo, que, además, apenas podía hablar; y le piden que le imponga la mano. Él, apartándolo de la gente, a solas, le metió los dedos en los oídos y con la saliva le tocó la lengua. Y mirando al cielo, suspiró

y le dijo: Efeftá (esto es, «ábrete»). Y al momento se le abrieron los oídos, se le soltó la traba de la lengua y hablaba correctamente. Él les mandó que no lo dijeran a nadie; pero, cuanto más se lo mandaba, con más insistencia lo proclamaban ellos. Y en el colmo del asombro decían: «Todo lo ha hecho bien: hace oír a los sordos y hablar a los mudos».



# Vigilia de Jóvenes en Covadonga

Entrevista al Delegado Episcopal de Pastoral Juvenil, D. Manuel Viego Tomás

**E**l año pasado la Vigilia de Jóvenes en Covadonga se planteó a muy pequeña escala y más bien con carácter “virtual”, a causa de la pandemia. Este año se ha apostado por normalizarla, eso sí, con los controles propios. ¿Cómo se llevará a cabo?

Con mucho cuidado, cumpliendo las normas que se nos piden a nivel general, que al fin y al cabo es lo mismo que se exige en las parroquias. Respetándolo todo y bien no hay problemas.

**Además contará con la presencia de la Cruz de las Jornadas Mundiales de la Juventud, que comienza su periplo por las diócesis españolas.**

Sí, la Cruz se ha ofrecido desde la organización de la JMJ de Lisboa, donde será la próxima, en el año 2023. Ya recorrió todo Portugal, y ahora es el turno de las diócesis de España. Nos hubiera gustado que hubiera tenido más repercusión en Asturias, pero los días nos han venido ya dados y nos coincide en medio de la Novena a la Santina. Porque, por ejemplo, hubiera estado bien tenerla en la Catedral, con motivo del 1200 aniversario de su dedicación, y exponerla junto con el Santo Sudario. Pero bueno, únicamente podrá estar en Covadonga y será algo muy positivo poder tenerla para prepararnos y recordar que la JMJ ya está cerca.

**La Vigilia tendrá también un invitado muy especial, que ofrecerá su testimonio.**

Sí, se trata de Grilex. No podrá ofrecer un concierto, porque entonces tendríamos que tener una organización diferente con el tema COVID, quizá más adelante podamos traerlo para un concierto, pero en esta ocasión lo que hará será compartir su testimonio, y nos cantará alguna canción. Es un tío muy majo.

**¿Cómo está planteada la Vigilia, qué se va a encontrar la gente al llegar?**



Manuel Viego Tomás.

La idea es llegar a Covadonga sobre las 20,15 h y cenar como otros años. Todo el mundo se lleva el bocata. Sobre las 21 h comenzaría todo el “tinglado”. Empezaremos en la explanada y allí comentaremos el curso que viene, con el cartel y explicando todas las actividades que tenemos programadas. Son, la verdad, actividades muy chulas porque el mundo no se ha parado y la Iglesia de Asturias sigue viva y yo creo que un signo claro de que la Iglesia está viva es que seguimos haciendo cosas. Esta programación que hemos elaborado desde Pastoral Juvenil ha llevado bastante esfuerzo, pero es buena y de calidad. Seguidamente podremos escuchar a Grilex, y después haremos una pequeña procesión y un rato de oración ante la Santa Cueva, y luego cada uno de los que vayan tendremos la oportunidad de estar ante la Santina y ante la Cruz de los jóvenes para hacer sus peticiones o lo que necesiten, porque todos necesitamos tiempo y tranquilidad para estar delante de la Madre y dejar-

nos querer un poco.

**Aquellas personas que deseen acudir ¿cómo tienen que hacer?**

Estamos controlando el aforo a través de las inscripciones, necesarias para poder participar. Para eso pueden encontrarnos en las redes sociales: estamos en Facebook, Twitter o Instagram, y también en la página web [pjusturias.org](http://pjusturias.org). Sólo hay que hacer clic en el link de la Vigilia de Jóvenes y pueden apuntarse tanto por grupos como individualmente; también se pueden quedar allí a dormir y asistir al día siguiente a la misa solemne, es decir, hay varias modalidades de asistencia.

Subirán autobuses desde Oviedo, Gijón y Avilés, que regresarán al finalizar la Vigilia.

## Grilex, un rapero que ofrece su música a Dios

*La Vigilia de Jóvenes contará con la presencia de Grilex, un joven rapero madrileño que comenzó en el mundo de la música con 17 años y que, tras su conversión, decidió que sus canciones estarían dedicadas al Señor. En entrevistas a otros medios de comunicación, ha afirmado que, antes de escribir las letras, se encomienda al Espíritu Santo, para ser un instrumento de Dios. Para él, la música cristiana aporta un mensaje importante, y es el de la “vida”.*

Librerías  
Diocesanas

### OVIEDO

c/ San José, 5 (Dentro de la Casa Sacerdotal) • Teléf. 985 22 56 98

[libreria.diocesana@iglesiadeasturias.org](mailto:libreria.diocesana@iglesiadeasturias.org)

Horario: Lunes a viernes: de 9,30 a 13,30 h. Sábados: 10,00 a 13,30 h.

### GIJÓN

c/ Cabrales, 37 (junto iglesia San Lorenzo) • Teléf. 985 35 89 45

[diocesana@iglesiadeasturias.org](mailto:diocesana@iglesiadeasturias.org)

Horario: Lunes a viernes: 9,45 a 13,30 h. y de 16,30 a 20,00 h.

Sábados: 9,45 a 13,30 h.